
Bhutan

Interview:

mit Dasho Jigmi Y. Thinley, Botschafter Bhutans in Genf (Ausziige).

Welche Entwicklungsbereiche werden durch Ihre Regierung be- 

sonders gefordert?

Bhutan steht noch am Anfang seines Entwicklungsprozesses, erst 

1961 haben wir ihn begonnen. Jeden Schritt sind wir sehr sorgfaltig 

angegangen, deshalb war es kein sehr schneller ProzeB. Es ist 

schwer zu sagen, was am wichtigsten ist. Wir konzentrieren uns 

immer noch auf das Erziehungssystem und wir hoffen, bis zum 

Jahre 2000 alien Kinder den Zugang zu einer Grundschule ermogli- 

chen zu konnen. Gleichzeitig wo lien wir bis zum Jahr 2000 auch 

ein allgemeines Gesundheitssystem entwickeln. Daneben gibt es 

auch andere MaBnahmen zur Verbesserung der Infrastruktur wie 

StraBenbau, Telekommunikation und andere Formen von Kommu- 

nikation.

Welches sind Ihre Hauptgeberlander?

Bhutan hat seine Partner sehr sorgfaltig ausgesucht, wir haben nicht 

von jedem, der uns Hilfe anbot, diese auch angenommen. Unsere 

Hauptgeberlander sind Indien, die Niederlande, Danemark, Oster- 

reich, Deutschland und Japan.

Nach welchen Kriterien haben Sie diese Lander ausgewahlt?

Wir haben sie auf der Grundlage von Ahnlichkeiten, sowie der Lei- 

stungen, die sie in der Entwicklungszusammenarbeit in verschie- 

denen anderen Landem erbracht haben, ausgewahlt. Wir haben in 

der Vergangenheit keine Hilfe von den Supermachten angenommen 

und haben auch keine diplomatischen Beziehungen mit irgendeiner 

Supermacht, denn Bhutan, als kleines Land, muB befurchten, als 

Schachfigur benutzt zu werden. Deshalb nehmen wir nur Hilfe von 

kleineren Landem.

Bhutan ist nicht nur unterentwickelt, es ist auch unterbevblkert 

verglichen mit anderen siidasiatischen Landern. Ich habe in der 

Zeitung gelesen, daft Sie Chakma-Fliichtlinge aus Bangladesh 

deshalb eingeladen haben, sich dort niederzulassen.

Richtig, Bhutan ist unterentwickelt, aber das Wort Entwicklung hat 

viele Bedeutungen: materiell sind wir immer noch unterentwickelt. 

Aber es fragt sich, ob wir in Hinsicht auf unsere sozialen Werte, 

unsere Geisteshaltung, unsere Spiritualitat und kuturell so unter

entwickelt sind, wie manche glauben. Wir sind stolz auf unsere 

Kultur und Tradition und wir halten sie fur genauso wichtig, wie 

die materiellen Aspekte unserer Entwicklung. Wir sind unterbevol- 

kert, das stimmt, aber wir haben nicht vor, Menschen in unserem 

Land anzusiedeln, da es viele Probleme gibt. Bhutan liegt im Hi

malaya und sieht sich mit Umweltproblemen konfrontiert. Nur 19 

Prozent unseres Landes konnen zur Kultivierung genutzt werden, 

der Rest muB mit Wald bedeckt bleiben. Fast 16 Prozent werden 

bereits landwirtschaftlich genutzt, bleiben also nur noch 3 Prozent.

Aber sie brauchen Arbeiter fiir den StraBenbau und die Indu

strie. Wie werden Sie dieses Problem losen?

Bhutan hat sehr darauf geachtet, kapitalintensive Anlagen in Form 

von Maschinen ins Land zu bringen, um unsere Abhangigkeit von 

menschlicher Arbeitskraft klein zu halten. Aber wenn Arbeitskrafte 

gebraucht werden, kommen sie traditionell aus Nepal, und die Zahl 

dieser Gastarbeiter ist relativ hoch.

Was ist mit indischen Gastarbeitern?

Wir beschaftigen nur einige Fachleute aus Indien. Der Grund dafiir 

ist, daB es fur Menschen aus der Ebene sehr schwer ist, sich kul- 

turell und klimatisch ans Gebirgsklima anzupassen. Sie sind nicht 

sehr produktiv, deshalb haben wir uns nie abhangig gemacht von 

ungelemten indischen Arbeitskraften.

Wie halten sie die Balance zwischen ihren groBen Nachbarn, 

was sind die Prinzipien Ihrer AuBenpolitik?

Da sind wir sehr vorsichtig, aber es gibt bestimmte Faktoren, die 

unsere AuBenpolitik beeinflussen. Wir liegen eingeklemmt zwi

schen zwei gigantischen Nachbam, Indien und China, aber was wir 

beriicksichtigen miissen, ist, daB wir auf der Siidseite des Himalaya 

leben und deshalb geographisch Indien naher liegen. Unser Zugang 

zur AuBenwelt und zu den Markten fuhrt auch uber Indien. 

Deshalb sind unsere Beziehungen zu Indien enger. Aber zu China 

haben wir ein sehr herzliches Verhaltnis.

Bhutan als Nationalstaat beherbergt unterschiedliche Ethnien. 

Gibt es Bestrebungen, all diese Menschen am nationalen Ent- 

wicklungsprozeB teilhaben zu lassen?

Oh ja, es gibt mehrere ethnische Gruppen und ich glaube, 14 

Hauptsprachen im Land. Aber die groBte Gruppe sind die Nepalis, 

die um 1908 herum als Holzfaller in den Siiden des Landes ge- 

bracht wurden, der damals dicht bewachsen war mit wertvollen 

Holzarten. Als wir begannen mit unserem siidlichen Nachbam in 

Beziehung zu treten, auf der Suche nach Markten und einem Weg 

zur AuBenwelt, wurde es notwendig, den undurchdringlichen 

Waldbestand zu roden. Und damals wurden Nepalis in geringer 

Zahl ins Land gebracht. Aber sie sind geblieben. Da die Bevolke- 

rung damals sehr gering und Bhutan ihnen gegeniiber positiv einge- 

stellt war, wurde den Nepalis 1958 die Staatsbiirgerschaft verlie

hen, und wir haben es nicht bereut. Integration war immer das Ziel 

unserer Politik, nicht aber Integration, die darauf zielt, die ethni

sche Identitat der verschiedenen Volksgruppen, besonders die der 

Nepalis im Siiden, zu untergraben. Sie in Bhutan zu integrieren, 

war unser Anliegen. Deshalb wurden okonomische, genauso wie 

infrastrukturelle MaBnahmen, soziale Leistungen und Bildung auch 

den Sudbhutanesen zuganglich gemacht. Seit den spaten 6oer Jah- 

ren, als es keine Sudbhutanesen in der Armee, bei den Sicherheits- 

kraften und der gesamten Verwaltung gab, ist es uns bis 1988 ge- 

lungen, daB 25 Prozent der Sicherheitskrafte nepalischen Ursprungs 

sind. Im Staatsdienst sind es angefangen vom hochsten Dienstgrad 

bis hinunter zum niedrigsten etwa 35 Prozent. Ich denke, diese 

Zahlen sprechen dafiir, wie erfolgreich unsere Intergrationspolitik 

gewesen ist.

Viele Nepalis haben aber in den letzten Jahren das Land verlas- 

sen. 1988 wurde auch das Kulturedikt erlassen, und Sie kennen 

seine Auswirkungen auf die Bevolkerung im Siiden.

Es stimmt nicht, daB die meisten gegangen sind. Die Mehrheit der 

Bevolkerung, die rechtmaBige Staatsbiirger des Landes wurden, le

ben noch dort, sie sind nicht in den Fliichtlingslagem in Ostnepal. 

Ja, es stimmt, einige Staatsbeamte sind gegangen und sie sind nun 

in Nepal. Das ist eine der traurigsten Entwicklungen. Wie es dazu 

kam, ist schwer zu erklaren. Die heutige Situation hat ihren Ur- 

sprung darin, daB Bhutan auf illegale Einwanderungen sehr emp- 

findlich reagiert. Die Unterbevolkerung Bhutans und die gelungene 

Integration der Menschen im Siiden, denen es wirtschaftlich gut 

geht, hat eine groBe Zahl von nepalischen Einwanderem angelockt,

^inwan^1

Jiiiigen in

wir dies u

grades ii

nidi ibnen a 

Bgemerkt h 

rher politiscl 

.Aug Qbemehr 

.mdcrer eine B

(iddieRegi< 

artist

in Sikl 

§des Kuitured 

rit Mensc 

jfshn nicht 

ihren, nit 

hngdes Edikt 

iSudbhutaii 

^hatsich nt 

■«l sagen, dal 

imanchmal 

Mgt sehr ( 

'iligenhnn! k 

1 Alles was S 

<hlebtdie 

^Minder / 

’irthh die kl 

‘'•Den Ha 

*fKEntv 

*l»Genf 

^Minister

s

■J

mJ*

60 Siidasien 6/94



Bhutan

w 

s%t;

Mbje:,

'h gtoly 

iddie^ 

is Landey, 

M wertvoljf 

1 Nachbamir, 

ld einein^ 

rchdrinft 

*s in geriip 

t die bob 

positive^ 

rschaft verb 

nmerdasZie 

elt, die em 

nders dieder 

u integriera, 

genauso wie 

Bildunpiri 

ten doer !• 

n Sicherheit? 

bis 1988gfr 

enUrspnr 

;n Dienstgnc' 

denke, diese 

jationspolili

vS

'■“H
?*<

Land ftfto 

iSiekenneo

Mehfheil^ 

i wurdcoJ5' 

inOsto^l 

sie sindnu^ 

5Vieesdazn 

at ihrentk- 

nsehf^i 

iegeM* 

jhaftW1 

nang^

besonders als die EntwicklungsmaBnahmen erste Fruchte zeigten. 

peshalb war das AusmaB illegalcr Einwanderungen in den 70er 

Jahren fur die Regierung nicht hinnehmbar. Sie mussen bedenken, 

(jafl Bhutan ein kleines Land ist. Ja, es ist unterbevblkert, aber wir 

sind Menschen mit einer sehr empfindlichen Kultur, wir leben in 

einer sehr gefahrdeten Umwelt, und unsere Aufnahmekapazitat fur 

illegale Einwanderer ist sehr begrenzt. Von 1958 bis 1985, als wir 

Ansiedlungen in Sudbhutan fur legitim erklarten, ist die Bevolke- 

rung urn 25 Prozent gewachsen. Wieviel mehr konnen wir aufneh- 

men? Als wir dies unter diesem Aspekt betrachteten, wurde die Sa- 

che politisiert. Es waren die illegalen Immigranten, die zuruckge- 

kehrt sind, und es ist traurig, daB einige unserer verdientesten Be- 

amten sich ihnen angeschlossen haben und sie anfuhren, da sie 

plotzlich gemerkt haben, daB sich aus dieser Angelegenheit be- 

trachthcher politischer Nutzen ziehen laBt, und daB sie sogar die 

Regierung ubemehmen konnten. Es wurde offensichtlich, daB die 

Einwanderer eine Bevolkerung von nur 600.000 sehr schnell domi- 

nieren und die Regierung ubemehmen konnten, so wie es in Sikkim 

passiert ist.

Ich glaube, in Sikkim war es etwas anders. Durch die Einfuh- 

ning des Kulturediktes haben Sie sehr viel menschliches Leid 

venirsacht. Menschen in den Fliichtlingslagern erzahlten mir, 

daB es ihnen nicht einmal erlaubt gewesen ist, ihre Hinduriten 

durchzufuhren, nicht mal die fur die Toten. Ich denke, die Ein- 

fuhrung des Ediktes hat die Menschen aufgebracht. Zuvor sa- 

hen die Sudbhutanesen den Konig von Bhutan als ihren Konig 

an. Das hat sich nun vielleicht etwas verandert.

Ich mufl sagen, daB Sie da vollig falsch liegen. Politik ist etwas, 

was ich manchmal sehr schwer verstehen kann. Der Erfolg in der 

Politik hangt sehr oft davon ab, ob jemand lugen kann, uberzeu- 

gend lugen kann! Ich furchte, man hat Ihnen nicht die Wahrheit er- 

zahlt. Alles was Sie tun mussen, ist nach Sudbhutan zu gehen. 

Tatsachlich lebt die Mehrheit der Sudbhutanesen immer noch dort. 

Ihr EinfluB in der Armee und in der Verwaltung hat sich nicht ver- 

ringert durch die kleine Zahl deijcnigcn, die gegangen sind. Als ich 

kurzlich in Den Haag war, war der Leiter unserer Delegation, die 

ein wichtiges Entwicklungsprojekt diskutieren wollte, ein Sudb- 

hutanese. In Genf bei einer anderen Delegation war es genauso. 

Wir haben Minister, wir haben Staatssekretare und Direktoren, die 

Situation hat sich nicht verandert. Die Menschen leben immer noch 

in ihren Dor fem. Bhutans Integrationspolitik zerstort die ethnischen 

Kulturen in Bhutan nicht. Es stimmt nicht, daB die Menschen nicht 

die Rituale fur ihre Toten durchfuhren und ihre Brauche ausuben 

konnen. Das widerspricht der Politik Bhutans, dies ist nicht ge- 

schehen. Wir haben davon gehort, daB es Frauen nicht erlaubt sein 

soli, lange Haare zu tragen. Meine Frau ist Bhutanesin, aus dem 

Norden, nicht aus dem Suden, und sie tragt lange Haare. Die Men

schen erzahlen solche Lugen, wie z.B., daB sie nicht die Tempel 

besuchen durften. Ich denke, Sie sollten sich selbst ein Bild ma- 

chen. Es ist nicht wahr!

Wann werden Sie Ihr Land bffnen, so daB man auch den Suden 

besuchen kann?

Das Land ist offen, wenn auch nicht so wie Nepal. Nepal heiBt je- 

den Touristen willkommen, wir konnen uns das nicht leisten. Nepal 

unterscheidet sich von Bhutan darin, daB Bhutan der Tatsache 

Rechnung tragt, eine sehr fragile Kultur, eine sehr fragile Gesell

schaft, eine sehr fragile Umwelt zu haben und daB wir deswegen 

unsere Kontakte zur AuBenwelt beschranken mussen. Deshalb ist 

ailgemein die Zahl der Touristen, die pro Jahr ins Land kommen 

kann, beschrankt. Genauso wie die Zahl der Touristen beschrankt 

ist, die Hochstgrenze ist im Moment 4.000, durfen auch Joumali- 

sten nur als Touristen einreisen. Deshalb kann nicht jeder Journalist 

kommen, aber Sudbhutan ist nicht geschlossen fur Joumalisten, sie 

kommen und gehen. Amnesty International war hier und in der 

letzten Woche das Internationale Komitee des Roten Kreuzes. Die 

BBC ist dort gewesen, verschiedene Reporter aus der ganzen Welt 

warem im Suden. Gerade vor vier Wochen besuchten Joumalisten 

Sudbhutan, haben dort Sudbhutanesen fiber ihre Situation befragt 

und entdeckt, daB die Behauptungen nicht wahr sind. Es sind Lu

gen, die aus den Lagem in Nepal kommen. Dort leben Menschen 

unterschiedlicher Herkunft: einige sind Bhutanesen, andere haben 

bei uns gearbeitet und behaupten, nachdem ihre Dienstzeit abgelau- 

fen ist, Bhutanesen zu sein; es gibt Nepalesen, aus der Umgebung, 

die bessere Moglichkeiten in den Camps als in ihren Dorfem se- 

hen, und es gibt Nepalesen, die standig wechseln zwischen Indien 

und Nepal. Jene, die nach Indien gehen und gewohnlich zuriickkeh- 

ren, sind auch zuruckgekommen und sie beanspruchen die ver- 

schiedenen Privilegien und Vergunstigungen, die es fur Bhutanesen 

in den Lagem gibt. Es ist sehr traurig, aber die Redegewandtheit 

und Artikulationsfahigkeit, die einige Immigranten und die Fiihrer 

in den Lagem befahigt, ihre Lugen iiberzeugend darzustellen, ist 

sehr peinlich.

Von 100.000 Menschen liigen doch nicht alle. Sie erzahlen sehr 

ahnliche Geschichten.

Erstens leben nicht 100.000 Menschen in den Lagem, zweitens 

sind die meisten von ihnen nicht mal in Bhutan gewesen. Wenn sie 

ein Lager in diesem Teil der Welt errichten mit den gleichen Ver

gunstigungen wie kostenloses Essen, medizinischer Versorgung, 

Schulbildung und Auslandsstipendien, werden Sie Millionen Men

schen treffen, die sich in dieses Lager begeben. Genau das ist in 

diesen Lagem passiert, und darum geht es in den Verhandlungen 

(zwischen Nepal und Bhutan).

Konnen wir irgendwelche Ergebnisse erwarten von diesen Ge- 

sprachen?

Es so lite moglich sein, eine dauerhafte Losung zu finden. Aber da 

das Problem sehr komplex ist, ist es verstandlich, daB dies Zeit 

braucht. Wahrend der drei Treffen wurden erhebliche Fortschritte 

erzielt. Ein Ergebnis ist, daB der nepalische Premier vor dem Par

lament zugegeben hat, daB es mindestens 15 Prozent Nicht-Bhuta- 

nesen in den Lagem gibt, was er vorher bestritten hat. Es konnen 

15, 30, 45 oder 60 Prozent sein. Tatsache ist, sie kommen nicht 

alle aus Bhutan.

Bhutan ist bekannt als das letzte Shangri La im Himalaya, aber 

die Nachrichten iiber Menschenrechtsverletzungen im Land ge

hen um die ganze Welt. Ergeben sich fur Sie Probleme daraus?

Bhutans diplomatische Moglichkeiten sind sehr begrenzt. Wir ha

ben z.B. in ganz Europa nur eine einzige diplomatische Vertretung. 

Ich bin die meiste Zeit damit beschaftigt, an Treffen teilzunehmen, 

wir konnen keine Propagandaarbeit betreiben. Aber ich muB sagen, 

unsere Verleumder konnten die Situation so effektvoll politisieren 

und intemationalisieren, daB Bhutan sich als Verletzer von Men- 

schenrechten angeprangert sieht. Das ist ziemlich traurig! In kei- 

nem Land hat es eine erfolgreichere Integrationspolitik gegeben, als 

in Bhutan. Es gibt Schatzungen, daB in jedem Jahr etwa 700.000 

Menschen die Grenze nach Indien passieren. Viele kehren zuriick, 

viele nicht. Nepalis sind gezwungen, ihr Land zu verlassen, um zu 

uberleben. Der EntwicklungsprozeB dort ist fehlgeschlagen. Es gibt 

eine Bevolkerungsexplosion, unerhorten Druck auf die labile Um

welt und Ackerland in den Bergen kann nicht mehr auf Dauer 

landwirtschaftlich genutzt werden. In Nepal leben 60 Prozent der 

Menschen unterhalb der Armutsgrenze. Entwicklungsprojekte kon- 

zentrieren sich auf den stadtischen Bereich, die Menschen auf dem 

Land sind armer geworden. Solange wir nicht diese Ursachen be- 

rucksichtigen, konnen wir das Auswandererproblem nicht Ibsen. 

Heute konnen beide Lander bei bestimmten Entscheidungen uber- 

einstimmen, wenn es um die Leute in den Lagem geht, aber was ist 

mit den Menschen, die immer noch an unsere Tiir klopfen?

(Das Interview fuhrte Ingrid Decker. Siehe dazu auch die ausfiihrli- 

che Berichterstattung in 'Sudasien', 4-5/94)
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